

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

|                           |    |      |
|---------------------------|----|------|
| España                    | 1  | 25   |
| Extranjero (Unión Postal) | 2  | 50   |
| Número suelto             | 5  | cts. |
| Id. atrasado              | 10 | »    |

### HORAS DE DESPACHO

Recepción de honores de la mañana a las seis de la tarde y de las diez de la noche a las cinco de la madrugada.  
Atenciones desde las diez de la mañana hasta las diez de la noche.

TELEFONO N.º 27

OFICINAS Conquistador, 30

## La sociabilidad y el patriotismo en la escuela

(De una ponencia)

A nuestro estimado compañero y redactor en Barcelona don Miguel S. Oliver, ex-director de LA ALMUDAINA le fué encargada una de las ponencias del Congreso de Enseñanza que acaba de celebrarse en la ciudad condal.

Hoy empezamos a publicar el interesante trabajo.

En la vida de cada individuo, en la historia de cada familia se registra o repite sin cesar un hecho de la mayor importancia. He aquí que cierta mañana el hogar doméstico comienza mucho más pronto que de ordinario. La madre se levanta al amanecer para despertar al niño; prepara sus ropas; lo lava; lo peina y lo compone con inusitada solícitud. El padre le anima con palabras de viril afecto y le exhorta a perseverar en la senda del deber; del trabajo y de la disciplina que va abriéndose dentro de pocos instantes. Y el chillido dócil o hurano, desconfiado o expansivo, animoso o indolente, transparente las más diversas emociones, según sea la radical estructura de su carácter. Salen a la calle uno y otro, y en el alto de la escalera o desde el balcón despiden la familia con toda suerte de mimos y saludos, expresando bien a las claras que aquella ocasión es una ocasión grave, aun en medio del tono gracioso y de la paternal y festiva indulgencia que suele presidir a tales acontecimientos, benditos por un iris luminoso de lágrimas y sonrisas.

Por qué asumen a sus puertas los vecinos y siguen con mirada benévola la escena familiar que tantas otras veces habrán presenciado? ¿Qué ocurre? Peca cabría un niño en la vida de relación. Para los profesionales, aquel acto es un acto trivial y común. Se repite cada mañana y cada tarde. Su misma repetición acabaría por amortiguar en ellos todo concepto de su trascendencia, si el sentimiento del deber, si la preparación científica no contrarrestaran la fuerza disolvente del hábito. Para el individuo, en cambio, es un acto único, inimitable, solemne; casi me atrevo a decir que un acto sacramental, de aquellos que pueden echar en olvido los ministros en fuerza de su misma repetición y abundancia, pero que se fijan para siempre en la memoria del conyente como una fecha de oro, de fuego, de espanto a veces.

El primer día de escuela. ¿Qué de vosotros no recuerda la extraña agitación, mezcla de curiosidad, de temor y de incertidumbre, que se apoderó de su ánimo infantil al solo anuncio de esa visita? ¿Quién no esperó con inquietud el momento de penetrar en el aula, como buscando en ese primer contacto con el mundo extrafamiliar la revelación de sus futuros destinos y el ceño, apacible o trágico, que debiese ponerle la vida en adelante?

Esta hora que acostumbremos a mirar con la imperdonable ligereza reservada a las cosas de la niñez, es a menudo una hora suprema y una crisis decisiva. Puede desviarse para siempre las más benévolas inclinaciones o puede corroborarlas y atrérlas con suave influjo. El muchacho sensible y delicado puede pasar bruscamente desde una atmósfera doméstica todo cariño y atención, a una atmósfera escolar todo rigidez o burla repulsiva. Según resulte la primera impresión de esta acogida, su espíritu se abrirá como una flor de generoso perfume o se cerrará con la contracción violenta del bivalvo herido por las inclemencias exteriores. Puede depositar en el ánimo una gota balsámica de confraternidad y amor a los hombres, o el huevo maligno de la misantropía, o el germen de la timidez, madre fecundísima de la ineptitud y el fracaso. Jamás puede leer sin indignación sin íntimo remordimiento, el primer día de clase del pobre Bovary, en la obra maestra del Flaubert. Aquella escena, terrible y dolorosa en medio de su aparente futilidad, ha despertado siempre en mí alma un rencor contra mí mismo inseparable de todas las pequeñas crueldades colectivas.—origen de grandes estragos futuros.—a las cuales me adherí con la ferocidad inconsciente de la infancia.

De esas burlas, de esas parodias, de esos ultrajes pueriles, un carácter puede salir deformado y aun subvertido para siempre. En tal momento se decide, con mucha frecuencia, de la vida de un hombre, dislocando y trastornando su centro de gravedad, para que caiga hacia dentro o hacia fuera, en la desconciencia o en la espesura, en la lealtad generosa o en la astucia defendida y artera. De esos primeros días de clase puede provenir el apodo infamante, el mote que ridiculiza una existencia divorciándola para siempre de la respectabilidad, la revelación inesperada del secreto de familia que emponzoña toda juventud, el ambiente de hostilidad y chacota que seza en nuestro espíritu las fuentes cordales de la mansedumbre y la benevolencia. La maligna ad humana tan insaciable como precavida, madrugada para reclutar sus víctimas y corre a esperarla en los propios umbrales de la escuela y entre las mismas filas de la niñez, marcándolas desde entonces con el estigma de los predestinados a afimentar la risa del mundo a costa del llanto silencioso de sus lágrimas imponentes.

Fuera ocioso encarecer toda la habilidad y energía que se requieren por parte del pedagogo para extraer en su nuevo la viborilla que incuba el alma de cada niño y para sofocar esas conspiraciones de la antipatía colectiva tan luego como se manifiestan. En la vida del individuo la escuela representa el tránsito desde el ambiente familiar al ambiente social. En la escuela da el individuo su primer paso fuera del grupo familiar estrictamente fisiológico para encontrarse en medio de un grupo social o plenamente antropológico. Abandona el círculo limitado del parentesco para empezar a sumergirse en el mar grande y sin riberas de la humanidad. Tiene el niño una vaga noción de la sociedad y del mundo como de algo amenazador que se extiende más allá de las paredes de su casa. En su hogar habíase muchas veces de la sociedad y del mundo como de algo peligroso y lleno de asechanzas y arterias. El sentido familiar, y más especialmente el que la mujer española representa es, en general, reconcentrado y estrecho. Propende a cernir la vida social para fortificar la vida de familia, y a presentarlas no como antagonicas, y a erigir el recinto doméstico, en una especie de baluarte o refugio contra las iniquidades exteriores.

Bajo la influencia de este prejuicio se entregan el niño en la escuela. Pero en la escuela y en el grupo de sus condiscipulos los halla la primera concreción de esa sociedad y ese mundo tan temibles, cuando no tan abominables. De aquí el gran interés que encierra el conseguir que ese primer contacto de un alma virgen con las agrupaciones superiores a la familia, no revista la forma de un choque o repulsión violenta. De aquí el tacto que debe ponerse en hacer grata esta primera impresión, para que rectifique y destruya las preocupaciones deprimentes que el niño trae desde su hogar, para que se sienta pasar desde un círculo estrecho a un círculo más amplio de la solidaridad humana y para que así el que llega como quien le recibían se mire mutuamente no como enemigos y rivales que se preparan en común para disputarse después, encarnizadamente, el mismo botín, sino como soldados y defensores de la misma bandera, como partícipes de las mismas metas como leales compañeros de la misma peregrinación.

## Lecciones y Comentarios

«No encuentran empleados!—Hallazgo de restos fenicios.—Stoña invadida por los cuervos.—Un presidente de ministros moderno.»

Pasada la crisis económica y bursátil, los Estados Unidos atraviesan por un período de prosperidad inaudita.

Todas las fábricas trabajan, y los centenares de miles de negocios de toda índole que se entregan los industriales yanquis en su afán de enriquecerse, han ocupado la actividad de todos los hombres y mujeres que necesitan vivir de un jornal o un sueldo.

Apenas hay obreros sin trabajo en las grandes ciudades, y por dicha causa, las vacantes de funcionarios que van ocurriendo son provistas con extraordinaria dificultad.

Nadie quiere servir a los Estados federales ni a los Municipios, porque los empleos particulares están mejor retribuidos y ofrecen un porvenir más grande a los hombres inteligentes y laboriosos.

Estos días, los periódicos se ocupan de un conflicto gravísimo que ha surgido con motivo de tener que empezar a primeros de año los trabajos del Censo decenal de la población de los Estados Unidos.

El jefe del servicio del Censo federal, mister Durand, no encuentra empleados para dicho trabajo.

Le faltan más de mil, no obstante llevar buscándolos desde hace tres meses.

Los que aceptan una plaza en el servicio del Censo federal cobran, por término medio, quince dólares semanales.

Claro es que Mr. Durand ha recibido muchas peticiones de empleo; pero las firmaban extranjeros; desconocedores de la vida yanqui y que en su mayoría no conocen el idioma inglés sino de un modo imperfecto.

Busca ciudadanos yanquis, con sólida instrucción elemental; por todos los que reúnen estas condiciones están colocados.

Como urge comenzar los trabajos del Censo, Mr. Durand ha publicado en los grandes periódicos la noticia siguiente:

«Los trabajos relativos a la formación del Censo federal son de la más alta importancia. Los que a ellos quiera dedicar su tiempo, durante el período reglamentario, serán bien retribuidos y adquirirán derecho preferente para ocupar otros destinos.»

Hago un llamamiento a los ciudadanos amantes de su patria y les ruego acudan a colaborar, mediante la retribución estipulada, en los trabajos censatarios.

Demstrarán su patriotismo y su amor a los intereses públicos consagrándose a la gran obra de apreciar los progresos enormes legados por la Unión desde el año 1800.»

Leemos en un periódico de Berlín que en la meseta de Serri en Cerdeña, se ha descubierto un segundo templo circular, con su altar correspondiente, mesa de sacrificios y asiento para el sacerdote, una fuente surtidor de trachita y gran número de objetos de bronce de origen fenicio o jónico de grandísimo valor histórico y arqueológico.

Dicen de Roma, que los habitantes del Sur de Italia están alarmadísimos a consecuencia de una invasión de cuervos que está causando enormes daños en el país, tanto más que en el período correspondiente del año pasado y precediendo a la catástrofe sísmica que destruyó Messina, Reggio y otras poblaciones de la Italia meridional, se observó una invasión similar de aquellos rapaces y repugnantes animales.

Sabido es que el nuevo presidente de ministros de Dinamarca, Herr Zahle, pertenece al partido radical. Al aceptar el alto cargo, lo hizo con tres condiciones: de renunciar al título de «excelencias», de no llevar nunca el frac de ministro bordado y de no asistir jamás a ningún banquete de gala de la corte.

La esposa del actual ministro danés es stenógrafa, y precisamente presta sus servicios en el Parlamento. Al darla a entender que debía renunciar ahora este puesto, respondió ella: «Ah, no! Ahora empiezan las sesiones a ser interesantes para mí. Ahora podré seguir de cerca la suerte de mi marido. Me quedo; seguiré stenografiando. Además, añadió, con una ligera sonrisa, no puede saberse cuanto tiempo ocupará este puesto, y luego tendríamos que pedir de nuevo este pequeño empleo.»

A buen seguro será madame Zahle la primera esposa de ministro que sigue dedicándose a una profesión.

ARGOS.

## Los muertos durante el año

Estadística curiosa

Soberanos, jefes de Estado y príncipes.—El rey Leopoldo de Bélgica; don Alfonso Peña, presidente del Brasil; Juárez Celman, presidente de la Argentina; don Carlos de Borbón; Muley Mohamed el príncipe tuerto; gran duque Vladimir; los príncipes Ernesto de Sajonia, Weimar, María Teresa de Hoenzollern y de Schwarzburgo Sonderhausen.

Clero.—Cardenal Sanchez; obispos de Osmia y auxiliar de Valencia, P. Inigo;

## Cardenal Cretoni; arzobispos de Munich y de Esmirna; obispo de La Serna (Chile); Monseñor Martini; Monseñor Erinkowsky; P. Julio Fulbras.

Nobleza.—Duques de Osuna, de Rianzaraz, de Sotomayor y de Sexto; marquesas de O'Gavan Pickman, Aranda y Canillejas; marquesas de Guad-El-Jelu, Lapille, Valdecañas y Castellano; condesas de Guadiana, de Vega-Mar y de Anover de Tormes; condes de Benavir, Gavia, Limpia, Vilana; señoras de Benjumea; don Andres Freuler; duquesa viuda de Marlborough; conde de Leizester; lord Amherst.

Mundo político, administrativo, etc.—Señoras de Moret, López Domínguez, Gallón, Comin, Francos Rodríguez y Calderón; señores Barrio y Mier, Jover y Hevia, Viesco; marqués de Montroig; Asensio Garzón, Hernández Ig. estas, Muruga y el conde de las barreras; M. Bayers, conde de Hompsch; marqués de Noailles; sir Arnold; Forster; Von Holstete; marqués de Ripon y príncipe de tiro.

Mundo militar.—Marquesa de Pílares; generales Warleta, Aparido, Suárez Inclán, Tuero, Pintos y Díez Vicario; almirante Cervera; general Pedemonte; generales Ganzio Vassiloff, Alexeieff, Koschloff, Clemente Vassiloff, Haines y Galfelt.

Mundo financiero, comercio, industrial, etc.—Señora marquesa de Casa López; señoras marquesas de Grijalba y de Pinar del Rio; don Adolfo Calzado, don Clemente O. neta; don Simón de las Rivas García; Barón, González Amezúa, Bally Baillet, Mariano García, Francisco Cuesta, Rafael Moretones, Jorge Giro; don Felipe James; marqués de Louis Heinsheimer; lord Burton; Simón Morris; condes de Burney; Alfred Chauchard.

Mundo científico, etc.—Doctores Ovilo, Moreno, Enrieta y Mariani; señoras don Joaquín Lubeiza, don Rafael Aranda, Pardo, Sastón, don Hemeiter Snaña, Hernández, Fajarnés, Rodríguez de Berlanga, Ernes, Naville, doctor Martens, César Lombroso.

Mundo artístico.—Los músicos Omeda, Guzmán, Chapí, Ubeda, Albéniz, Uribe, Garay; marqués de Alta Villa; el pintor don Daniel Peres; el escultor Querol; el arquitecto Urtejo; los actores Eduardo Cachel, José González; el fotógrafo Company; el músico Ernes Reyner; pintores Charles Conder, Caran d'Ache, Henriette, Romer, Guillaume, Dubufe, Harnamma, Kaubach; actores Coquellin (Aine), Coquellin (Cade); Ta-borda.

Literatura y prensa.—Fabán Ortiz de Pinedo; Enrique Lozano; Santiago Murguio; Enrique Redel; Sawa; José de Roure; Eduardo Medina; Benigno Bolanos; Emilio Morales de Setien; José Ibañez Marín, Ernes; Wildenbach; Catulle Méndez; marqués de Costa de Beauregard; Swinburne; Jorge Meredith; Leopoldo Sonnemann.

## Las princesas del dollar se divierten

La moda socialista en Wall Street.—Huelga de costureras.—Mias Morgan imitando a Patau.—Un papa filósofo.

Londres 31.—Las girls millonarias yanquis, muchachas de cabecita un tanto ornitológica, cuyas ideas giran a merced de todos los vientos, tuvieron una época en que se perfeccion por los ideales aristocráticos.

Casarse con un lord británico o con un duque francés, brillar en la suntuosa Corte de Saint-James o en el democrático Palacio del Eliseo, era para toda Princesa del dollar la suprema aspiración.

Hoy—ello durará poco, seguramente está de moda entre las niñas adineradas neoyorkinas el socialismo, el espíritu democrático, y acudida el movimiento nada menos que miss Annie Morgan, hija del multimillonario navegante que dirige la formidable máquina de los trusts.

Esa nueva fase del neorromanticismo femenino yanqui se ha manifestado ahora con motivo de la huelga general de costureras de Nueva York.

Es el caso que las costureras celebran hace pocos días un meeting reivindicador en un local de East-Street. ¡Cu! no sería la sorpresa de las huteguistas, al ver que ante las puertas del edificio iban estacionándose numerosos automóviles lujosísimos, de los que descendían elegantes damas, envueltas en costosas pieles!

En un principio creyeron las costureras que todas aquellas señoras iban a la asamblea por puro snobismo, en busca de sensaciones nuevas.

Pero no era así; según les dijo miss Morgan, acudían «como hermanas», deseadas de apoyar real y verdaderamente las reivindicaciones de las obreras, contribuyendo a la formación de un Sindicato general de operarias de la costura.

Naturalmente, la inesperada cuanto poderosa colaboración llovida desde las alturas del dorado Wall Street (la Wall-halla norteamericana de los dioses del millón) produjo frenético entusiasmo en los congregados. Hubo abrazos fraternales y besuques, vivas, aplausos y otros excesos, concluyendo el acto con una gran manifestación organizada ante la famosa Quinta Avenida (donde residen casi todas las Princesas del dollar) por costureras y estudiantes.

Mister Pierpont Morgan, que, como es de suponer, no participa de las actuales ideas de su hija, estuvo al pronto por incomodarse con ella, y hasta por desheredarla. Pero como es hombre muy reflexivo, gran conocedor del corazón humano en general, y del de la mujer en particular, acabó por comprender lo que había en el fondo de todo

## Propósitos del nuevo Alcalde

Ayer al mediodía el Alcalde señor Alemany reunió en su despacho a los principales empleados del Ayuntamiento, para enterarse de la situación de los asuntos en curso y exponerles laudables propósitos.

El señor Alemany puso de manifiesto la necesidad de que se efectúen todas las obras y servicios dependientes de la Alcaldía con toda escrupulosidad y que los acuerdos del Ayuntamiento se ejecuten con actividad.

Además encargó al Arquitecto municipal, que ejerciera una estrecha vigilancia en la adquisición directa de los materiales de obras, y que deseaba que se levase un registro de pedido de materiales y de recepción de los mismos.

Toda vez que están terminados los trabajos de rotulación de las calles del Ensanche, dispuso el señor Alcalde que se licenciará a los obreros que efectuaron dichos trabajos.

El señor Alemany dispuso que la brigada municipal de entretenimiento de la vía pública, que fué suprimida hace una temporada por falta de consignación en el presupuesto, volviera a reanudar sus trabajos de reparación de las calles de esta población, toda vez que en el actual presupuesto hay consignación para ello.

Como las 30,000 pesetas que fueron consignadas por excepción de subasta para dedicarla a obras de derribo de distintas porciones del recinto amurallado en breve quedarán agotadas, el señor Alemany dispuso, que toda vez que en el presupuesto vigente no hay consignación para el sostenimiento de dichas brigadas, sean licenciadas en la segunda quincena del actual mes.

Manifestó además el señor Alemany que no permitirá la realización de obra particular alguna, sin que el propietario interesado tuviera en su poder el correspondiente permiso expedido por el Ayuntamiento.

Por último dispuso el señor Alcalde que no consentiría que se hiciera gasto alguno que no tuviese consignación en el presupuesto o que no fuera acordado por el Ayuntamiento.

## De las islas Mahón

Al fin la Lotería nos ha concedido sus mercedes. El número 23.466, ha sido agraciado con el segundo premio.

En la Administración de Loterías número 2 de esta ciudad, a cargo de don Miguel Alejandro, se ha expendido el número 21 de esta centena.

De modo que a Mahón corresponden:

|   |                |
|---|----------------|
| Por las 3 series                            | 180,000        |
| Id. por sus aproximaciones de 2.000 pesetas | 12,000         |
| Id. 21 centenas a 500 pesetas               | 10,500         |
| <b>Total ptas.</b>                          | <b>202,500</b> |

Según nuestras noticias el premio segundo esta muy repartido, pues la vendedora Francisca Vives (a) la Ciega, lo ha expendido en pequeñas participaciones siendo por lo tanto muchas las personas favorecidas.

## Ibiza

Primeramente debo dar hoy las gracias al Sr. Simó, director naviero de la Compañía «Isla Marítima», y a los pilotos señores Dezcallar, del «Cataluña», y Mulet, del «Lulio», por la premura con que atendieron los señores, las dos reclamaciones a que me vi obligado, por faltarme dos veces, con cuatro meses, algunas mercancías; pérdidas o robadas en los puntos de Palma ó Barcelona, de mi propiedad.

La primera reclamación, fué al señor Dezcallar, quien, muy atento a mi petición, viéndome era justa y razonable, me rogó le diera 15 días de plazo para investigar el paradero de Barcelona; y, terminado el plazo no habiendo parecido ésta, pagóme, sin necesidad de segunda reclamación 3250 pesetas, importe de la misma.

Por 2.ª vez tocóme la etina negra, viéndome en la necesidad de escribir al señor Simó y reclamar al señor Mulet, advirtiéndole, (conocimiento a la vista) la falta de una bala papel; su valor, 10 pesetas y, a los ocho días, vino el señor Mulet, abonándome dicha cantidad, por no haber parecido el género de referencia, y por orden del señor Simó; del cual recibí una carta, muy atenta por cierto, indicándome la visita del señor Mulet, para dar cumplimiento al efecto indicado.

Ahora bien: el dar gracias mil a los señores Simó, Dezcallar y Mulet, públicamente, ruego al primero fije la atención en otro asunto referente a la «Isla», y que, de atenderlo, puede creer dicho señor se le agradecerá por el comercio de esta Isla. Este es, el nuevo impuesto, creado há poco más de tres meses, a las mercancías procedentes de Valencia y Alicante.

Se exige a los receptores un impuesto de lavetraje, y otro impuesto nombrado de alijo, ambos bastante antipáticos, y que perjudican a la compañía «Isla»,

## PALMA

En cumplimiento de la circular publicada por el señor Gobernador civil de la provincia la comprobación y contraste de pesas, medidas é instrumentos de pesar de las industrias, comercios y particulares de esta Capital en el año actual se verificarán durante el presente mes, todos los días laborales de 9 a 12 y de 14 a 17 en la Oficina Central de pesas y medidas, situada en la planta baja de las Casas Consistoriales, desde el día 1 al 20 inclusive. Entendiéndose que los que voluntariamente no acudan en dichos días a esta oficina, queren que se les practique la referida comprobación y contraste en su domicilio, abonando entonces dobles derechos.

Para los efectos de reclamación se haia expuesto el público en la Secretaría del Ayuntamiento de San Juan el reparto de la contribución formado por dicha Corporación para el año 1910.

Habiendo llegado a noticia de la guardia civil del puesto de Campos de que se había verificado una sustracción de pinos de la finca de «Son Quard» de aquel término municipal, se puso a practicar las oportunas diligencias que han dado por resultado la detención de un individuo que con el atestado instruido al efecto y los pinos que fueron ocupados en el corral de su casa, fué puesto a disposición del Juzgado.

Las limosnas depositadas en el cepillo del Santo Cristo que se venera en la iglesia del Hospital durante el finido mes de Diciembre, ascendieron a 739'56 pesetas.

Leemos en un periódico de Barcelona:

«Cuando la compañía de Moran termine sus compromisos en el teatro Principal de Palma de Mallorca, donde está haciendo una buena campaña, vendrá a Barcelona, actuando en uno de los principales teatros.»

Por agentes de la Compañía Arrendataría, se han apresado en la isla de Menorca 21 bultos de tabaco de contrabando.

La Junta directiva del orfeón obrero La Aurora, estará formada durante este año por los señores siguientes:

Presidentes.—Don Andrés Forteza y Forteza, don Cristóbal Pascual y Ramón.

Secretarios.—Don Pedro Tous y Escudé y don Jaime Colom.

Bibliotecario.—Don Rafael Fuster y Gelabert.

Tesorero-coutador.—Don Francisco Guillen y Vert.

Vocales.—1.º Don José Fuster y Pomar, 2.º don Jaime Seguí Morbás, 3.º don Rafael Ramonell y Pons y 4.º don Gabriel Tril y Perelló.

El señor don José Cortés Aguilón participa haber tomado en arriendo la Plaza de Toros de esta ciudad.

Durante los días 6, 9, 13, 16, 20, 23, 27 y 30 del corriente mes, se celebrarán bailes de máscaras en la Sociedad «Fomento Artístico».

El martes día 11 del corriente a las 9 de la mañana, empezarán en el Instituto los exámenes para el grado de Bachiller, para los alumnos que en dicha fecha lo tengan solicitado.

Ayer por la mañana ocurrió un tumulto en la calle de la Cuartera, con motivo de haber circulado la noticia de que a una casa sospechosa había sido conducida una jovencita.

Intervino la policía, no pudiendo comprobar el rumor.

Ayer en el camino de Ronda un carro perdió una de las ruedas dando el consiguiente vuelco.

No hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

La guardia civil del puesto de Algaida, da cuenta de haber denunciado al juez municipal de la misma a un individuo por infracción de la ley de caza.

Ayer fué puesto a disposición del juzgado una joven presunta autora de haber sustraído una sortija de la casa en que estaba de calidad de serviente.

En la casa de socorro fué curada ayer una joven que con un cristal se había producido una herida en la mano derecha.

DON JOSÉ MONTANER MENENDEZ ARANGO

FALLECIÓ EL DIA DE AYER

E. G. H.

Su aflijida madre, hermano, ías, primos ausentes y demás familia participan á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir al funeral que en sufragio del finado, tendrá lugar hoy miércoles á las once de la mañana, en la parroquial Iglesia de Santa Eulalia.

Casa mortuoria: C. Salóm, 13.

No se invita particularmente.

El Excelentísimo e Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencias por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

ACABA DE RECIBIR para el aprovisionamiento de los REYES MAGOS una gran cantidad de juguetes NOVEDAD EL AGUILA, BROSSA, 30. PALMA

á los comerciantes de esta, á los de Alicante, Alcoy y Valencia.

No dudando que el señor Simó, cuando se le permitan sus múltiples ocupaciones, estudiará este asunto, le repito por todo las más expresivas gracias; esperando tendré ocasión de volver á dárselas más expresivas, en mi próxima correspondencia.

—La suscripción abierta por el «Diario de Ibiza» á favor de los ufragos del pallebot de esta matrícula, nombrado «Balear», ascendió ayer á 276'50 pesetas.

—El miércoles último y en la Iglesia del Salvador, contrajeron matrimonio, don Juan Tur Bonet y la bella señorita doña Juana Ramon Capmany.

—Después eterna luna de miel, y reciban ambas familias mi más cordial enhorabuena.

—Ha producido honda indignación, el hecho criminoso ocurrido estos días en S. Carlos.

—Victima de larga dolencia, falleció ayer mañana, la bondadosa señora doña Josefa Casteyó, siendo conducida al cementerio por la tarde del mismo día, habiendo sido demostración de las simpatías con que cuenta en esta ciudad sus cinco hijos, la gran concurrencia que acompañó á la difunta, á su última morada.

—D. E. P. y reciban mis amigos la expresión de mi sentimiento.

—Llegó de Valencia, en uno de cuyos colegios estudia, don Antonio Pineda Puget.

—La compañía que actúa en nuestro teatro, sigue haciendo las delicias del público; especialmente las tiples y el señor Sanchetes; actor éste muy conocido del público palmesano.

—Esta mañana ha tomado posesión de los cargos respectivos, los nuevos concejales, elegidos últimamente, quedando constituido el nuevo Ayuntamiento, siendo nombrado alcalde don Miguel Mari Pol.

—El estado del cielo, presenta hoy mal cariz, haciendo presagiar una fuerte tormenta de viento y agua.

Y hasta otra; no hay nada más que citar.

El fratricidio de ayer

Drama de familia.—La honra de la hermana

En las primeras horas de la mañana de ayer circuló por esta ciudad la noticia de haber sido encontrada muerta en su propio domicilio la joven María Roig Costa, que habitaba la casa número 241 de la calle de San Magín.

Procuramos enterarnos del hecho y de nuestra información resulta que la citada joven llevaba una vida algo licenciosa lo que había dado lugar á varios disgustos con su hermano Emilio, que estaba de asistente con el teniente de infantería señor Hévíz, y aprovechaba los ratos libres que le dejaba el servicio para dedicarse al trabajo de cajista de imprenta, en los talleres de este periódico.

Dícese que anteañoche estuvo en casa de su hermana que también es la suya propia, llamó á la puerta y su hermana se negó á abrirle despertando en él sospechas vehementes de que fuese cierto lo que se barriaba sobre la deshonra de su hermana, y que ayer por la mañana volvió de nuevo á su domicilio y se supone que entre ambos hermanos se entabló fuerte discusión sobre los motivos porque no le abrió la puerta y en un momento de arrebató, Emilio con un cuchillo que encontró á mano dió dos golpes en la nuca á su hermana que le produjeron la muerte.

El referido joven, descompuerto y trastornado se dirigió á la casa de su teniente al que refirió el drama que había tenido efecto entre él y su hermana, trasladándose al cuartel de Carmen y presentándose al teniente de guardia á quien reprodujo la narración del acto por él realizado.

Inmediatamente se ordenó su detención y se dió cuenta del hecho al jefe de día quien dió las órdenes oportunas.

Llegada la noticia á la policía y guardia municipal acudieron al sitio de la ocurrencia los inspectores señores Sanchez y Montoro y el Comandante de la guardia municipal señor Cubí.

Más tarde se constituyó en el lu-

gar de la ocurrencia el Juez del distrito de la Lonja, señor Torres, con el médico forense, señor Escalfi, empezando la instrucción de las operativas diligencias.

También acudieron al lugar del suceso el Fiscal de S. M. Sr. Godoy, y el capitán de infantería señor Sureda, nombrado Juez instructor del oportuno semario.

Por el reguero de sangre que se observaba en la casa se supone que la discusión y lucha entre ambos hermanos debió tener lugar en la cocina y que la joven al sentirse herida corrió hacia la salita que hay al entrar en la casa, donde fue encontrada tendida boca abajo.

Llevaba blusa negra, enaguas, y las botas desabrochadas.

Su cadáver fue trasladado al cementerio donde se le practicará hoy la autopsia.

Al divulgarse la noticia entre los compañeros del autor del hecho causó verdadera sorpresa dado el buen comportamiento del Emilio Roig y su constancia para el trabajo.

De Sociedad

Ayer bajó al sepulcro á la edad de 25 años don José Montaner y Menendez Arango.

El joven Montaner que estaba en Madrid junto con su señora madre, vino hace algunos días á Palma con objeto de pasar las fiestas junto con la familia que tiene en esta ciudad, habiéndose atacado de grave dolencia que le arrebató la vida á las nueve de la mañana de ayer, á las pocas horas de haber llegado su madre, á quien se llamó por telégrafo.

La muerte del señor Montaner ha producido hondo sentimiento entre sus numerosos amigos, por lo que el acto de la conducción de su cadáver al cementerio fue ayer tarde una verdadera manifestación de duelo.

Descanse en paz. Reciba su familia nuestro pésame.

Estos días hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro amigo, el general don Alfredo Perez Dalmau, Inspector de sanidad militar de la región catalana, quien actualmente se encuentra en Inca juntamente con su señora, al lado de su hija la esposa del ilustrado capitán de infantería don Miguel Mas.

A bordo del vapor «Bellver» llegaron ayer de Barcelona, don Antonio Vives, don José Virgili, don Antonio Cladera, don Santiago Sala, don Alfonso Bueno, doña Concepción Arango, don Felio Planas, don Francisco Lobet, don José Bonafont, don Ramón Ferrer, don Francisco Muntaner y don Rafael Pons.

En el vapor «Isleño» salieron ayer para Alicante don Luis Cerdó, don Jorge Fuster, don Enrique Felio, don Francisco Armentgol, don Juan Pons y don José Tous.

Se encuentra entre nosotros el joven agente de vigilancia que presta sus servicios en la Comisaría general de Madrid nuestro paisano y amigo don Tomás Hornar.

También se halla en Palma para pasar unos días al lado de su familia el periodista señor Vich Company.

Plazas vacantes

Se hallan vacantes y han de proveerse por licenciados del ejército las siguientes plazas:

Diputación Provincial de Palma.—Casa de Misericordia, 13.ª categoría, Mayordomo, con 1.000 pesetas, 2000 de fianza y justificar poder prestarla.

Juzgado municipal de Son Servera (Baleares), 2.ª categoría, Alguacil, Derechos de Arancel. Ser mayor de veinticinco años.

Diputación Provincial de Palma.—Casa de Misericordia, 1.ª categoría, Celador, con 700 pesetas.

Las instancias solicitando los destinos que se anuncian han de tener entrada en este Ministerio hasta el día 31 de Enero.

DE INTERÉS

Propiedad intelectual

Ha sido desestimada la instancia que el presidente de la Asociación de la Librería en España elevó al ministro de Instrucción pública, pidiendo la concesión de un plazo, durante el cual queden en suspenso los efectos del artículo 36 de la ley de Propiedad intelectual de 10 de enero de 1879, á fin de que los autores y sus derechohabientes que no hubieran solicitado del Registro general la inscripción de sus obras dentro del término de un año de su publicación pudieran hacerlo, acogiéndose así los beneficios de la expresada ley. También, de conformidad con lo acordado en la Asamblea Nacional de editores y librerías, celebrada en Barcelona en junio último, la expresada Asociación pedía al ministro que por los Poderes públicos se preparase un proyecto de ley armonizando las disposiciones de la antes citada con el texto aprobado en la Conferencia internacional de Berlín en 1908, respecto á la unificación de los derechos de autor, y en cuanto á lo que hace referencia á esta segunda parte de la petición, indica la real orden que cuando se resuelva acerca de la adhesión, por parte de España, al citado Congreso de Berlín, será llegado el caso de determinar si conviene ó no armonizar las disposiciones de la expresada ley con las del texto aprobado en dicha Conferencia internacional.

Junta provincial del Censo Electoral

El domingo á las 12 de la tarde se reunió en la Diputación la Junta provincial del Censo Electoral de Baleares para proceder á su constitución, quedando formada en la siguiente forma:

Presidente.—El Ilmo. Sr. Presidente de la Audiencia Territorial.

Vice-presidente 1.º—Señor Director del Instituto General y Técnico.

Vice-presidente 2.º—El vocal designado por la Junta provincial de Reformas Sociales.

Vocales.—Señores Decano del Colegio de Abogados, Decano del Colegio de Notarías, jefe de la Estadística, Presidente de la Real Sociedad de Amigos del País, Presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía, Presidente de la Academia provincial de Bellas Artes, Presidente de la Cámara de Comercio, Presidente de la Cámara Agrícola, Presidente del Círculo de Bellas Artes, Presidente del Colegio Médico Farmacéutico, Presidente del Desarrollo del Arte, Presidente de la Unión Protectora Mercantil y Presidente del Círculo de Obreros Católicos.

Comisión provincial Sesión de ayer

Bajo la presidencia de don Joaquín de Puigdor y con asistencia de los diputados señores Moll, Pou y Socias se constituyó á las 12'15 de ayer tarde, la Comisión provincial.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se examinó el expediente promovido por un instancia de don Francisco Bonafé Frau, su solicitud de que se le indemnicen los daños y perjuicios que dice le irrogan los ejercicios de tiro al blanco que las fuerzas de la guarnición de Inca realizan en la Comuna de Biniamar cuyos pastos tiene arrendados el recurrente, acordándose informar al Gobernador que el Ayuntamiento de Selva, debe indemnizar al recurrente sin perjuicio que dicha corporación acuda después al Ramo de Guerra.

En vista del expediente promovido por un recurso interpuso por el Concejel del Ayuntamiento de Llubí don Aetonio Gelabert Llompart, contra la validez de un sorteo verificado por aquella corporación para designar el Concejel que debe ocupar una vacante ocurrida por defunción, se acordó por mayoría de votar informar al Gobernador que procede desestimar el recurso declarando en consecuencia la validez del sorteo, formulando voto en contra el diputado señor Pou.

Se dió cuenta del expediente relativo á los incidentes ocurridos en el Ayunta-

miento de Mahón en las sesiones de día 29 de Noviembre y 6 de Diciembre del año anterior sobre redacción de actas acordándose informar al Gobernador que no habiéndose producido reclamación alguna contra los citados acuerdos, son firmes y debe abstenerse de conocer de ellos, mientras no se formule recurso.

Se examinó el expediente relativo á abonó de indemnizaciones á don Juan Vequer y don José Albertí, á cuyo pago fué condenado el Ayuntamiento de Capdepera con motivo del cambio de rasantes de las calles de La Palma y Esparraguera, se acordó informar al Gobernador que debe inhibirse del conocimiento de este asunto, sin perjuicio de que el Ayuntamiento de aquella villa, pueda ejercitar su derecho ante los tribunales de justicia.

Se concedió el prohijamiento de un niño expósito.

Fueron admitidos varios mentes en el departamento de alienados del Hospital.

Se acordó la admisión en la Inclusa de un niño natural de La Puebla.

Se enteró de una comunicación del Director del Hospital participando una disposición testamentaria del vecino de Andraitx don Jaime Alemany.

Igualmente se enteró de los gastos ocasionados por las obras llevadas á cabo por administración en los edificios provinciales durante el mes de Noviembre último y del estado del movimiento de acogidos ocurrido durante el mes de Noviembre último en el Hospital, en la Casa Misericordia y en la Inclusa de esta ciudad.

Se acordó dejar 8 días sobre la mesa el expediente promovido por una reclamación producida por don Francisco Amengual Ribas y otros vecinos de Artá, contra la validez de la proclamación de candidatos verificado por la Junta municipal de aquella villa.

Y se levantó la sesión.

Política local

El señor Gobernador, comunicó ayer al señor Alcalde, haber impuesto una multa de 15 pesetas á cada uno de los señores concejales que dejaron de asistir á la sesión que debía celebrarse el lunes y que no pudo tener efecto por falta de número.

Ayer fueron nuevamente convocados los concejales de este Ayuntamiento para celebrar sesión ordinaria esta noche á las siete y media.

TEATROS Principal

Mañana por la tarde en este teatro se celebrará una función dedicada á los niños por ser la festividad de los Reyes Magos.

Se pondrá en escena el melodrama Raffles y la empresa anuncia que en uno de los entreactos se sortearán entre los niños asistentes al espectáculo buen número de juguetes; para lo cual á cada niño ó niña se le entregará un billete para tomar parte en el sorteo.

Los juguetes que han de sortearse están expuestos en los escaparates de la tienda La Industrial.

Lirico

Anoche se estrenó la zarzuela en un acto de Perrin y Palacios, con música del maestro Giménez, titulada Pepe el liberal. Es muy endable. Las primeras escenas salpicadas de algunos chistes con buena sombra, entretuvieron, pero después, como si los autores no hubiesen sabido por donde acabar. Entran y salen los personajes, y su acción es tan difusa que la obra llega á estar en serio peligro de ir al foso.

La obra pasó entre la indiferencia del público. Se trata de demostrar que en España cuando se tiene seguro el cocido se deja de ser liberal.

También en el coliseo de la calle del Conquistador, se celebrará mañana á las cuatro y media de la tarde una escogida función para los pequeños espectadores, sorteándose diez hermosos juguetes.

Se representarán los actos 2.º y 3.º de La Viuda Alegre, el entremés Biscuit glacé y la revista A. B. C.

En un entreacto se sortearán los juguetes que se hallan también expuestos en La Industrial.

Balear

Esta tarde á las cinco y media abre de nuevo sus puertas con cine y variedades el teatro «Balear».

Se estrenará una máquina cinematográfica Gaumont, que en los ensayos practicados ha dado excelente resultado.

Debutará la Familia Jacopi, (gran carrousel humano) ejecutando arriesgados ejercicios gimnásticos y la bailarina La bella Luceritos.

Audiencia Señalamiento

Para hoy á las diez y media esta señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Gabriel Cerdá acusado del delito de hurto.

Representará el ministerio público el abogado Fiscal sustituto señor Felio.

El procesado estará defendido por el abogado don Luis Alemany.

Las causas que han de verse por el tribunal del Jurado en el actual cuatriestros son las siguientes.

Partido de Palma

Contra José Bonet Tomás, sobre robo y hurtos, el día diez y siete de Enero.

Contra Juan Bonnin Fuster, sobre robo, el siguiente día diez y ocho.

Contra Juan Fullana Sureda, sobre robo, el día diez y nueve inmediato.

Contra Antonio Albertí Calafat, sobre asesinato frustrado, los días veintinueve y veintidós del mismo mes.

Partido de Inca

Contra Miguel Salas Comas, sobre homicidio por imprudencia, el día veinticuatro de Enero.

Partido de Manacor

Contra Juan Lladó Juan, sobre abusos deshonestos, el día veinticinco de Enero.

Contra Matías Lladó Salom, sobre robo, el siguiente día veintiséis.

Partido de Mahón

Contra Lorenzo Ameller Pons, sobre parricidio, el día ocho de Marzo próximo.

Contra Miguel Rodríguez Frech, sobre abusos deshonestos, el siguiente día nueve.

Contra José Rexart Mora, sobre publicación clandestina, el día diez inmediato.

Partido de Ibiza

Contra Miguel Guasch Clapés, Vicente Ferrer Guasch y Vicente Riera Torres, sobre homicidio y disparo de arma de fuego, el día veintiocho de Abril próximo.

Y para remitir al señor Gobernador civil de esta Provincia, libro y firma la presente en Palma á treinta de Diciembre de mil novecientos nueve.—Luis Canals.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer:

Procedente de Barcelona llegó á las seis y media de la mañana, el vapor correo «Bellver» conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.

A las doce de la mañana salió para Ibiza y Alicante, el vapor correo «Isleño», embarcando la balija, carga y 12 pasajeros.

Despachados.

Para Gibraltar el laud inglés «San Bartolomé».

El bergantín goleta «Conchita» para Barcelona con efectos.

CULTOS Para hoy

Continúan en San Miguel en honor de Nuestra Señora de la Salud: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor, por la tarde á las cuatro y media los actos de coro y reserva de S. D. M.

Para mañana

Concluyen en San Miguel en honor de Nuestra Señora de la Salud: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el R. P. Luis Casas, S. J.; por la tarde á las cuatro y media los actos de coro, Rosario, Trisagio, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en Sta. Cruz en honor de Sta. Gertrudis: Exposición, á las seis y media; á las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el R. D. Miguel Planas, Vicario de la misma; por la tarde á las cinco y media los actos de coro y reserva de S. D. M.

Empiezan en S. Nicolás, por los fines de la Comunión Perpetua y Reparadora. A las siete y media Misa de Comunión general para los asociados, con plática preparatoria por el R. D. José Auba, Pbro., acto seguido se expondrá S. D. M.; á las diez se cantará Tercia y Misa mayor, cantándose la de Angelis, en que tomará parte el pueblo alternando con el coro, y predicando el R. D. Andrés Servera; Vicario de dicha parroquia, por la tarde á las cuatro, actos de coro, Rosario, ejercicio mensual del Sagrado Corazón de Jesús, terminando con el canto de la Coronita de oro y reserva de S. D. M.

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. Sr. D. Mateo Garau, canónigo Penitenciario.

En Montesión, á las seis de la tarde, exposición.

Rosario, meditación, sermón por el R. P. Jenaro Blanquer, reserva y adoración del Divino Niño.

En la Merced, por la tarde, á las cinco y tres cuartos Rosario, exposición menor, adoración del Niño y canto de la Sibila.

ESTADÍSTICA

Desde el día 14 al 17 de Diciembre.—Varones 12. Hembras 9.

Defunciones

Día 14 de Diciembre.—Don A tonio Nadal Borrás con doña María Ferrer Palmer.—Don Guillermo Serra Mir con doña Francisca Fiezas Bestard.—Don Bartolomé Juan Tomás con doña Francisca A. Santandreu.—Don Bartolomé Mayol Cerdá con doña María Ginard Cardell.

Día 15.—Ninguno.

Día 16.—Don Antonio Ferrerjans Bujosa con doña Margarita Cerdá Sastre.—Don Bartolomé Pujol Garcias con doña Francisca Moll Ballester.

Día 17.—Ninguno.

Defunciones

años, soltera, c. de Bueyes, endocarditis.

Día 16.—Catalina Puigserver Thomás, 49 años, casada, c. de Harina, neumofilia.—Antonia Arbona Morell, 65 años, viuda, Término, pulmonía.—Francisco Pérez García, 11 meses, Molinar, bronquitis aguda.—Vicente Golobardas González, 44 años, casado, c. de San Miguel, catarro bronquial crónico.—Margarita Forteza Valls, 86 años, viuda, c. de Ballester, vejez.—Coloma Quintana Alomar, 25 años, soltera, c. de San Pedro, calentura tifóidea hemorrágica.—Cristóbal Roca Garcias, 13 meses, Arrabal, difteria.

Día 17.—María Catany Mendoza, 80 años, viuda, c. de San Jaime, pulmonía.—Antonia Bordoy Clar, 64 años, viuda, c. de Gloria, neumonía grippal.—Francisco Prats Bonilla, 32 años, casado, Hospital, caquexia sifilitica.—María Valls Fuster, 86 años, viuda, c. de Jaime II, vejez.—Antonio Vich Jaume, 58 años, soltero, Soledad, muerte natural.

Sociedades y Corporaciones

Banco Hispano-Colonial ANUNCIO

El Consejo de Administración, cumpliendo lo dispuesto en el artículo 34 de los Estatutos, ha acordado el dividendo de DIEZ Y SIETE PESETAS CINCUENTA CENTIMOS á cada acción por los beneficios líquidos del trigésimo tercero año social, cuyo dividendo se satisfará á los señores accionistas, con deducción de los impuestos del Estado, á la presentación del cupón n.º 15 de las acciones, por medio de factura, que se facilitará en este Banco, Ramba de los Estudios núm. 1.

Las acciones domiciliadas en Madrid cobrarán en el Banco de Castilla y las que lo estén en provincias en casa de los Comisionados de este Banco.

Se señala para el pago en Barcelona desde el 7 al 31 del corriente, de nueve á once y media de la mañana, transcurrido este plazo, se pagará los lunes de cada semana á las horas expresadas.

Barcelona 1 de Enero de 1910.—El Secretario General accidental, Francisco Fontanals.

El Consejo de Administración, según lo prevenido en el artículo 25 de los Estatutos, ha acordado convocar á los señores accionistas para celebrar Junta general ordinaria el día 12 del actual, á las 11 de la mañana, en Barcelona, en el domicilio social, Ramba de los Estudios, n.º 1, principal, con objeto de aprobar el balance y cuentas del 33.º ejercicio social, que terminó en 31 de Diciembre de 1909.

Según lo dispuesto en el artículo 26 de los Estatutos, sea cual fuere el número de los concurrentes y el de las acciones representadas, se constituirá la Junta general y celebrará la sesión con plena validez legal.

Para tener derecho de asistencia, se necesita depositar en las Cajas de esta Sociedad, con arreglo al artículo 27, cincuenta acciones, cuando menos, cuyo depósito podrá efectuarse en Barcelona hasta el 11 del actual y hora de las 5 de la tarde; en Madrid, en el Banco de Castilla, (Infantas 31), hasta el 9 del mismo y 3 horas de la tarde; y en Provincias, en casa de los Corresponsales del Banco, hasta el 9 del mismo mes, cuyos centros expedirán los resguardos y papeletas de entrada á los depositantes.

El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista, para cuyo efecto se facilitarán ejemplares de poderes en los puntos donde se admiten depósitos.

Los socios, que no posean individualmente 50 acciones, podrán, según el artículo 27, reunirse y emitir la representación de sus acciones, 50 cuando menos, á uno de entre ellos.

Lo que por acuerdo del Consejo de administración se anuncia para conocimiento de los interesados.

Barcelona 1 de Enero de 1910.—El Secretario General accidental, Francisco Fontanals.

Crédito Balear

Esta Sociedad, como representante del Banco Hispano-Colonial, facilitará las facturas necesarias para la presentación del cupón n.º 15 al cobro y admisión las acciones que se presenten, para tener derecho de asistencia á la Junta que se convoca, mediante entrega de las papeletas correspondientes.

Palma 4 de Enero de 1910.—Por el Crédito Balear, El Vocal de Turno, Francisco Blanes.

INTERESANTE.—El ser inagotable el caudal del manantial de Mediana de Aragón es la mejor garantía de la legitimidad de sus Aguas y Sales purgantes, diuréticas y depurativas. V. anuncio 4.ª plana.

Casa particular en punto céntrico que reu ne buenas condiciones, desearian encontrar caballero para vivir como en familia. Informarán «Casa Anunciadora» Palacio, 8.

CABALLOS COJOS

Curación rápida y segura de las Exostosis, o sea tumores óstricos, Corvasas, Formas, Esparravanos, Sobresueños, Estuerosos, Moletas y Vejigones, etc., por el

UNGUENTO ROJO MÉRÉ

de P. MÉRÉ de CHANTILLY, en Orléans (Francia). Año de Exito. Farmacia de Fructos. Venta única: BELLY & YAUBERTS, Urbeta 54, San Sebastián. FOLLETOS GRATIS AL QUE LOS PIDA.

ALMANAQUE Baily-Bailliere para 1910

Se vende en la Librería de Amengual y Muntaner.

LAS HIJAS BIEN EDUCADAS

Esta obra cuya repartición á los suscriptores de LA ALMUDAINA que están abonados á ella ha terminado, se encenderá en los talleres de Amengual y Muntaner, con cubiertas grabadas al fuego hechas adrede, al módico precio de 1'25 pesetas ejemplar.

DIARIOS IMPRESOS

Se venden en la «Casa Anunciadora» Palacio, 8, á precios económicos.

# TELEGRAMAS

## LOS SUCESOS DE MELILLA

Madrid 3 a las 24  
Salida del Sr. Gasset para Melilla.—Despedida.

En el tren exprés de Andalucía se embarcó el Sr. Gasset que va a Melilla, acompañándole el personal de Obras públicas y los periodistas anunciados.

Le despidieron en la estación el Sr. Moret y los ministros.

Las viudas de los oficiales muertos en Melilla recibidas por S. M. la Reina.—Promesa de doña Victoria.—Agradecimiento.

S. M. la Reina doña Victoria ha recibido en audiencia a la viuda del jefe Sr. Marín y a las de los oficiales que murieron en la campaña de Melilla Sres. Muñoz, Ceballos, Gil y Ripoll.

Relataron las viudas como murieron sus esposos.

Doña Victoria se afectó mucho especialmente cuando oyó el relato que hizo la viuda del Sr. Ripoll de como murió su esposo.

Dijo que tres días antes de la muerte de su esposo, ella dio a luz a un niño; que mientras estuvo en cama se supo la noticia del fallecimiento del Sr. Ripoll, noticia que le ocultó su familia; que trascurrieron varios días y mandó a comprar unos zapatitos para el niño los que le llevaron de la tienda envueltos en un trozo de papel de periódico atrasado, en el que vio la noticia de la muerte de su esposo.

La viuda del Sr. Ripoll es muy bella y tiene 24 años de edad.

S. M. la Reina se interesó mucho por la situación de todas prometiendo favorecerlas y conseguir plaza en los colegios para los huérfanos.

Dichas señoras salieron satisfechísimas de la acogida que les habían dispensado en la Cámara soberana.

Reparto de donativos a los heridos en la Guerra.

Mañana S. M. la Reina doña Victoria repartirá entre los heridos en la campaña de Melilla y familias de los soldados y clases fallecidos en la misma, el sobrante de la suscripción nacional.

Se verificará dicho acto en el salón de las columnas, el cual promete ser interesante.

Esperando a la Comisión auxiliar de la Junta de defensas.—La Memoria.—La guarnición de Melilla

En el ministerio de la Guerra se espera con impaciencia el regreso de los comisionados que fueron a Melilla para ayudar a la Junta de Defensa en sus trabajos.

La Memoria que presenten será estudiada concienzudamente a fin de comenzar dentro brevísimo tiempo las fortificaciones permanentes.

Dicha Memoria servirá también como base para fijar la guarnición del territorio del Riff.

Sobre este asunto, el ministro de la Guerra, general Luque se mantiene en una completa reserva, pues no quiere adelantar noticia alguna, pero, no obstante, se asegura que según las noticias que han podido adquirirse, la guarnición de Melilla oscilará entre 16 a 18 000 hombres.

Los batallones de infantería serán puestos en pie de guerra con mil plazas cada uno, con lo cual solamente dos regimientos guarnecerán la plaza de Melilla, que constarán de 6.000 hombres.

Regreso de tropas de Melilla

El segundo Regimiento montado de Artillería esperará en Getafe la llegada de la primera brigada de cazadores, entrando juntos en Madrid.

Dícese, aunque no se asegura, que entrará también al mismo tiempo en Madrid la brigada de Húsares.

Homenaje al cabo Doval

La Junta de damas de esta Corte organiza un homenaje al héroe cabo Doval.

La Junta se reunirá esta tarde en el Palacio de la duquesa de Bailén para proseguir los trabajos de organización.

Madrid 4 a las 18 35

Socorro a las familias de los muertos en campaña

Se ha verificado en Palacio el reparto de socorros a las familias de los soldados muertos en campaña por la Reina Victoria, con asistencia de las infantas doña Isabel y doña Teresa, de las damas y del cuarto militar.

El salón de las Columnas donde se ha verificado el acto presentaba imponente aspecto.

La Reina Victoria lucía un vestido terciopelo negro con adornos blancos.

La secretaria de la Junta, condesa del Serrallo llamaba a las familias, presentándose la mayor parte mujeres enlutadas, llorando.

La Reina las iba entregando un sobre con mil pesetas.

A una de dichas mujeres le dió congoja, sacándole dos alabarderos, que la llevaron al cuerpo de guardia.

Fue auxiliada por el médico y asistida convenientemente.

Un soldado disciplinario de Melilla que llevaba muletas, estaba llorando al entregarle el donativo.

Todos los favorecidos besaban la mano a la Reina Victoria.

Acompañaban también a la Reina las señoras de Maura y La Cierva.

En el salón estaban representaciones de todos los Cuerpos del Ejército.

Los marinos no asistieron apesar de estar invitados.

Todas las familias elogiaban a las damas de la Junta.

La cantidad repartida asciende a 36 925 pesetas.

La suscripción nacional pasaba hoy de 1.900.000.

El reparto se ha hecho idéntico entre las familias de los muertos por heridas y por enfermedad adquirida en la campaña.

En todas las Capitanías generales de la península y en las capitales de provincia se harán dichos repartos por las Juntas provinciales en la segunda quincena de este mes.

En los pueblos se entregarán los socorros por la Benemérita.

Cuando se termine el reparto de socorros a las familias de los muertos, se hará un segundo reparto.

Solamente lo entregado a las familias de los muertos se llevan repartidos 12.000 duros.

Los que hayan ya recibido socorros no tienen necesidad de hacer nueva instancia.

Mal tiempo.—Operaciones suspendidas

Sigue el mal tiempo en Melilla haciendo imposible las operaciones en el muelle.

Los buques siguen refugiados en Melilla.

## POLÍTICA

Madrid 3 a las 24

Declaración del ministro de Gracia y Justicia.—Sus reformas

El Heraldó en su número de hoy publica una declaración del ministro de Gracia y Justicia señor Martínez del Campo.

Dice que le sorprendió el nombramiento y que no volverá a la Presidencia del Supremo al dejar la cartera ni ejercerá la abogacía.

El pensamiento de sus reformas lo contiene el discurso que hizo en el acto de la apertura de los tribunales, las que desarrollará lentamente, sin grandes modificaciones legislativas y sin códigos nuevos.

La reorganización tenderá a la independencia del poder judicial.

El problema del abaratamiento de la justicia es más en calidad que en cantidad.

En líneas generales restablecerá algo la parte referente a la edad de los magistrados para los efectos de la jubilación y llamará al foro y a la cátedra para ocupar las vacantes de la carrera judicial.

Madrid 4 a las 12

Ingreso del señor Salillas en el partido republicano

El director de la Cárcel Modelo señor Salillas ha ingresado en el partido republicano radical.

Casi es seguro que se presentará para diputado aunque se ignora por donde.

Robustecerá la tendencia que representa el señor Lerroux en el partido.

Esta noticia es muy comentada en los Círculos políticos.

Madrid 4 a las 24

Declaraciones del señor La Cierva.—Comentarios

Han sido comentadísimas las declaraciones atribuidas al ex-ministro de la Gobernación señor La Cierva. Dícese que en ellas ha afirmado ser exacto que el partido conservador rectificará su conducta.

Hablando de elecciones, ha afirmado dicho ex-ministro: «Iremos a la lucha solos y sin ayuda de ninguna especie, que tampoco mendigaremos».

El partido conservador cuenta con elementos propios de arraigo en el país para llevar al Parlamento una gran minoría».

Una reunión

En el ministerio de la Gobernación se reunieron los jefes de secciones para tratar de la aplicación del proyecto de descentralización administrativa.

No se tomó ninguna resolución con carácter definitivo.

Salida del señor Sol y Ortega.—Declaraciones

En el expreso de esta tarde ha salido para Barcelona el señor Sol y Ortega.

A su salida manifestó que la tranquilidad en Barcelona era completa. Dijo que en el fondo existe en dicha capital un malestar a causa de la crisis económica motivada por las explosiones de los terroristas y los sucesos de Julio último.

Añadió también, que este malestar y la alarma general que existen tiene una causa especial que es el encarecimiento del algodón que amenaza la paralización de varias industrias.

Dijo que no tiene origen autorizado el anuncio de un inminente peligro de huelgas si bien tales anuncios tienen un fondo sospechoso.

El Gobierno que se preocupa de que no falte trabajo en Barcelona y así la tranquilidad estará asegurada.

Hablando de la cuestión política, dijo, que la situación actual se sostendría por falta de sustitutos y dada la manera de caer del señor Maura y del peso de su descrédito.

Añadió que es seguro el resultado de las elecciones dada la victoria alcanzada por la coalición de republicanos y socialistas, pues una masa poderosa esta penetrada de la misión del elemento directivo.

Sin ambiciones, dijo, pueden venir al Congreso de sesenta a setenta republicanos y diciendo verdad se preocupan ya más de la calidad que del número, pues 20 diputados decididos a cumplir con su deber, bastarían para llevar a cabo la obra de remate iniciada.

Combatiremos, añadió, las inmoralidades y exigiremos el cumplimiento de las leyes y esto hará imposible la vida a todo gobierno y aún algo más.

Dijo que no quiere ser candidato ni se presentará por parte alguna. El partido republicano es mayor de edad y sabrá que hacer, él lo atacará.

## COTIZACIONES

Madrid 4 a las 18 30

|                               |        |
|-------------------------------|--------|
| Interior contado . . . . .    | 85'90  |
| Interior fin de mes . . . . . | 86'20  |
| Amortizable, 5 p. . . . .     | 101'70 |
| Amortizable nuevo . . . . .   | 00'00  |
| Banco de España . . . . .     | 468'00 |
| Compañía Tabacalera . . . . . | 000'00 |
| Francos . . . . .             | 7'35   |
| Libras . . . . .              | 27'02  |
| Exterior . . . . .            | 97'70  |

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 3 a las 24

Fallecimiento

Ha fallecido en esta Corte la madre política del diputado republicano señor Lerroux.

Propuestas de ascensos

Mañana publicará el Diario Oficial, del ministerio de la Guerra, las propuestas de ascensos de las armas de Ingenieros, Administración, Artillería, Sanidad Militar y Guardia civil.

Reparto de donativos con motivo de las inundaciones

Otro despacho de Zamora, dice que el Gobernador ha regresado de Valemoja de don Juan, confirmando que dicho pueblo está en ruinas.

Ha añadido que ha repartido 150 mil pesetas entre los vecinos de dicho pueblo y los de Cabañas, Cimanes, Villavieja y demás inundados.

En todos ellos le despidieron cariñosamente.

Solicitando una autorización

El gobernador de Zamora, ha solicitado del ministro de Fomento, la autorización necesaria para cortar árboles de un monte comunal, con destino a la reparación de los puentes que destruyeron las inundaciones.

El ministro le ha contestado que ha enviado a informe del Consejo de

gan antes de empezar la tala el número de árboles que necesitan cortar.

Noticia desmentida.—Broma de Inocentes

El ministro de España en Cuba, señor Soler Guardiola, ha telegrafiado, diciendo que es falsa la noticia que circuló de que se había desafiado con un cubano.

Añade que no ha tenido disgusto alguno y que la noticia surgía de una broma que gastaron los corresponsales de los periódicos el día de Inocentes.

Banquete y recepción en la Embajada Alemana

Esta noche se verificará en la Embajada Alemana, el anunciado banquete al que asistirá el ministro de Estado, señor Perez Caballero y su distinguida señora.

Luego se celebrará la recepción del cuerpo diplomático.

Régimen aduanero francés

El proyecto de régimen aduanero aprobado por la Cámara francesa, según opinión general producirá grave daño a la exportación alemana, haciendo imposible el comercio de determinados ramos con Francia.

Se espera la resolución del Senado por si aprueba ó desecha el proyecto.

Madrid 4 a las 12.

Sobre el regreso del Rey

Se dice que el Rey pasará un día, antes de regresar a Madrid, en la cacería de Santa Cruz de Mudela.

Madrid 4 a las 18 30

Para remediar los daños de las inundaciones

Con objeto de acudir rápidamente a remediar los daños causados por las inundaciones, el ministro de Fomento ha ordenado que los ingenieros de Pontevedra, Lugo, Salamanca, Coruña, Orense, Zamora, León y Palencia, formulen enseguida los presupuestos de reparación y desperfectos de carreteras.

Ingreso en el Cuerpo de Toreros de faros

Mañana se publicará en la Gaceta una Real orden del ministro de Fomento concediendo derecho a ingresar con arreglo al orden de calificación en el Cuerpo de Toreros de faros, a los aspirantes aprobados en la convocatoria de 28 de Abril último, exceptuando aquellos que en la fecha del ingreso hayan cumplido 37 años de edad.

Estado de Navarrotreverter

El exministro liberal señor Navarrotreverter, sigue igual.

Los médicos no creen que aparezcan nuevas complicaciones en el estado gripal.

Pruebas del Portamarras

Se ha ordenado se hagan las pruebas del portamarras, invento del señor Now y Colson.

Próxima Real orden de Fomento

La Gaceta publicará en breve una Real orden de Fomento, dictando reglas para los comercios de vides americanas.

Buques-cacucias de maquinistas

Los buques «Marqués de Molins» y «Halcón», constituirán escuela de maquinistas de la Armada.

Visitando al ministro de Marina.—Viaje del «Terror».

La Sociedad Salvamento de Naufragos, visitó al general Concas.

En breve irá el «Terror» a Barcelona.

Llegada de Gasset a Málaga

Comunican desde Málaga que llegó el ministro de Fomento, señor Gasset, con una hora de retraso debido a que el tren encontró un viento huracanado.

En la estación le esperaban las autoridades, comisiones de las Cámaras de Comercio y de Agricultura, los Comités liberales y democráticos.

El andén se hallaba atestado de gente.

El ministro de Fomento se hospedó en el hotel de Roma.

Ha recibido incesantes visitas. El gran temporal de Levante impide el embarque en el día de hoy, quizá embarque mañana por la tarde.

Instrucción pública, el expediente creando una cátedra de Derecho Municipal para el doctorado en Leyes.

Fallecimiento

Ha fallecido el marqués de Casa Pavón Castillo.

Su muerte ha sido sentida.

Disposiciones de Guerra

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra, publica el ascenso y hoja de servicios del Intendente don Rafael Moreno, destinándolo a la cuarta región.

Publica igualmente las Reales órdenes autorizando la adquisición de distintos materiales, otras relativas a ascensos de jefes y oficiales de los cuerpos de Artillería e Ingenieros y otros relativos a pensiones a las esposas de los reservistas muertos en campaña.

El señor Gasset en Málaga.—La construcción de un pantano

Comunican de Málaga, que el ministro de Fomento, señor Gasset, acompañado del alcalde, del Presidente de la Diputación y de varios ingenieros, visitaron el agujero del Guadalmedina, donde se proyecta construir un pantano regulador en dicho río que evite las inundaciones.

La reforma está presupuestada en dos millones quinientas mil pesetas, comprometiéndose contribuir el Ayuntamiento, la Diputación y los regantes beneficiados en un cincuenta por ciento y el resto que lo pague el Estado.

El ministro mostró complacido de los buenos deseos de los malagueños.

Viaje del Infante don Carlos a la Argentina

El Infante don Carlos irá el próximo Mayo a la Argentina para asistir a las fiestas del Centenario de la Independencia en representación de S. M. el Rey.

El Gobierno desea que acompañe al Infante en dicho viaje una eminencia política que haya desempeñado altos cargos.

Se hacen gestiones cerca de un político elocuente.

Regreso de don Alfonso

S. M. el Rey regresará de Lachar el jueves a las diez de la mañana.

El mismo día a las once se celebrará en la Capilla de Palacio los actos propios del día permitiéndose la entrada al público.

A las dos de la tarde recibirá el Monarca al Gobierno y a las tres a los generales de guarnición en Madrid.

Marchetas

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 4 a las 22

Tenencias de Alcalde sin proveer.—Por falta de votos.—Los lerrouxistas no quieren al señor Marial

En la sesión que ha celebrado hoy el Ayuntamiento se han repetido las votaciones para la octava y décima tenencia de alcalde, que quedaron interinas en la sesión anterior.

Las siete primeras fueron ocupadas por los lerrouxistas que tuvieron treinta votos; en cambio para la octava, el señor Marial, federal, tuvo solamente veinte votos y 28 papeletas en blanco y para la décima el señor Foronda tampoco pudo rebasar los 25 votos que es necesario para ocupar la tenencia.

En vista del resultado de la votación recaída en las tenencias octava y décima en la sesión del primero de año se leyó el artículo de la ley municipal, en el que se dispone que cuando los elegidos no reúnan mayoría absoluta de votos desempeñen interinamente el cargo, efectuándose nuevas votaciones hasta la tercera, en la cual, sea cual fuere el resultado, el que obtenga mayor número de votos queda nombrado definitivamente.

Se han suscitado apasionados debates entre la mayoría y las minorías por haberse opuesto la mayoría radical lerrouxista a dar sus votos al señor Marial para la tenencia octava pues no le perdonan ciertas frases despectivas que lanzó entre los lerrouxistas.

Esta actitud de los radicales aumenta la tirantez de relaciones entre la mayoría y las minorías.

Alcaldes lerrouxistas

Es muy comentado por elementos monárquicos que el señor Moret haya nombrado de Real orden algunos

alcaldes pertenecientes al partido lerrouxista, desairando a concejales adictos.

Weyler, otra vez a Madrid

Es probable que mañana salga de nuevo para la Corte el Capitán General de esta región señor Weyler. Regresará la semana próxima.

La amnistía

El Gobernador civil ha declarado que confía en que la cuestión de la amnistía para los presos por los sucesos de Julio se resolverá en breve y en sentido favorable.

Mañana el señor Suarez Inclán se avistará con el Presidente de la Audiencia para ver de hallar manera de libertad a la mayoría de los detenidos por la semana trágica.

Consejo de guerra suspendido

El Consejo de guerra que estaba anunciado para hoy ha sido suspendido por encontrarse enfermos tres de los vocales.

Subdito francés, detenido

Ha sido detenido un individuo llamado Lamarque, subdito francés reclamado por el gobierno de la vecina república por estar acusado de ser autor de un asesinato con robo.

Población sin Alcalde

En Molins del Rey no tienen Alcalde.

El Alcalde lo elige el Ayuntamiento, pero se ha dado el caso curioso de que al proceder a su elección hubo empate y como nadie en el Ayuntamiento se ha atrevido a resolver el caso, continúa la población sin alcalde.

Movimiento de buques

Procedente de Manila ha llegado el vapor correo Claudio Lopez.

De Cardiff ha llegado el vapor Oli Bull.

Del mar ha entrado el vapor pesquero Bohemios llevando diez mil kilos de pescado.

Han salido varios veleros.

El tiempo

El tiempo ha refrescado notablemente.

El frío que reina es mucho. Por la noche se extiende fuerte helada.

Corresponsal.

## ESPECTACULOS

Principales

Compañía Cómica-Dramática dirigida por Francisco Morano.

Función para hoy.—En el Teléfono y Por las nubes.

A las ocho y media

Entrada general 0'90 ptas.—Id. Paraiso y Tertulia 0'60 id.

Léxico

Compañía Cómica-Lírica dirigida por Francisco de la Vega y Martín Conti.

Función para hoy a las seis y media.—A. B. C.

Entrada general 18 céntimos.

A las ocho y media a beneficio de La Cruz Roja.—El Pobre Valbuena, Bohemios, Sinfonía a telón corrido dirigida por el señor Moya, lectura de la poesía El último anhelo y El Iluso Cañizares.

Entrada general 60 céntimos.

Balnear

Cinematógrafo y Variedades. Función para hoy debut del espectáculo Family Jacopi, debut de la Bella Lunaritos y Cinematógrafo con escogido programa.

La Protectora

Todos los días laborables de 6 y media a 11 y domingos y días festivos de 3 y media a 11 funciones de cinematógrafo.

Cinematógrafo Truyols

Sesiones extraordinarias todos los sábados y domingos con programas escogidos.

Círculo de Obreros Católicos

Los martes, sábados, domingos y días festivos función de cinematógrafo con escogido y variado programa.

## CONFITERO-REPOSTERO

Se necesita un oficial en la Panadería y Confitería del Teatro.

## CORREOS

El día 1.º de Enero darán comienzo las clases de preparación para las próximas oposiciones, por personal idóneo y competente.

Esta academia ha tenido un alumno aprobado para el ingreso, en las actuales oposiciones.

CALLE DE PUEYO, 21

## Maquinista práctico (foguista)

Se necesita con buenas referencias. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

